

tado es un relato ágil, sugerente y atractivo, que anima a leer la biografía más completa y acudir a su intercesión.

Constantino Ánchel

Miguel Ángel MONGE, *Recuerdos de un capellán. 40 años en la Clínica Universidad de Navarra*, Pamplona, Eunsa, 2023, 392 pp.

El autor recoge en este libro los recuerdos y enseñanzas que a lo largo de estos años ha ido recopilando meticulosamente y que conforman un valioso tesoro para la historia de una institución como es la Clínica Universidad de Navarra. Y todo ello visto desde la ventana de la capellanía de la Clínica, de la que Miguel Ángel Monge fue director, desde el año 1982 hasta 2010, colaborando con ella en los años posteriores. Licenciado en Medicina, doctor en Teología y sacerdote desde 1966. Ha sido capellán y profesor de la Escuela de Enfermería de esa misma universidad. Es autor de numerosos libros sobre la enfermedad y el dolor.

Por estas páginas desfilan desde personajes ilustres hasta gente sencilla. En todos ellos y en sus familias, la labor de la Clínica y sus profesionales, especialmente de los capellanes, ha supuesto un punto de inflexión en el modo de entender el dolor, en el sentido trascendente de su vida y en la aceptación de la enfermedad y de la muerte. En definitiva, su encuentro personal con Jesucristo.

Muchos de estos recuerdos están narrados en forma de testimonio, con muchas historias personales que no se cuentan, pero que se pueden imaginar. Destaca el trato cercano con cada uno de los pacientes y profesionales sanitarios, elemento esencial de toda labor asistencial, y que forma parte del estilo que desde el principio san Josemaría quiso que tuviera esta obra de apostolado. Son, por tanto, enseñanzas de amistad, de calor humano y de preocupación por cada persona, valiosa en sí misma y necesitada, en los momentos de debilidad, del cariño con el que se procura tratar a cada enfermo y a sus familiares.

El cuidado de los lugares de culto y la celebración de los sacramentos, así como la influencia que esto ha supuesto para muchos otros hospitales gracias a la labor callada, pero muy eficaz del autor en la *Pastoral de la Salud*, son aportaciones a la historia de la Clínica Universidad de Navarra y su influencia en el mundo sanitario.

Se hace también un recorrido por las *plantas de la Clínica* –los diferentes servicios–, aportando una valiosa enseñanza sobre cómo tratar a cada tipo de enfermedades y pacientes, y cuál es el papel del capellán en todos ellos. Merecen una mención especial las páginas que el autor dedica a la forma de reaccionar de los pacientes ante la presencia del capellán: rechazo, indiferencia o agradecimiento.

Todo ello es fruto del celo apostólico de este buen sacerdote, que ha ayudado a tantas personas a acercarse a Dios con ocasión de su trabajo pastoral en la Clínica

Universidad de Navarra, y que remarca la importancia de la presencia del sacerdote en esos momentos trascendentales para la vida de las personas.

Jaime Sanz Santacruz

Javier DE PEDRO, *La perla del Oriente. Recuerdos del inicio del Opus Dei en Filipinas*, Madrid, Rialp, 2023, 204 pp.

El autor de este libro es un sacerdote español, testigo y pionero de los inicios del Opus Dei en Filipinas y de otras ciudades del Extremo Oriente. Es un libro de memorias que se desarrolla en dos tomos, *La perla del Oriente* es el primero, centrado en Filipinas.

Javier de Pedro reúne aquí sus recuerdos desde su llegada a Manila en 1964 hasta 1980, aproximadamente, cuando se da el salto a Hong Kong y otros puntos del sudeste asiático. El relato mantiene en todo momento un tono muy personal, lleno de gráficas anécdotas, que sitúan en el contexto de lo que fue el desarrollo del Opus Dei en Filipinas. Es también un homenaje a todas las personas que acogieron con generosidad el mensaje de la Obra y se implicaron en el inicio de las iniciativas apostólicas como el Maynilad Study Center, Makiling Conference o el Center for Research and Communication. Resalta además el aliento e impulso que en todo momento recibieron por parte de Josemaría Escrivá de Balaguer.

La escritura es amena y se sigue con interés. De Pedro transmite el entusiasmo con que vivió aquella aventura y el profundo sentimiento de agradecimiento por los milagros de los que fue testigo.

Inmaculada Alva

Raquel RODRÍGUEZ DE BUJALANCE, *Mujeres de ébano. El desafío del desarrollo en África*, Madrid, Rialp, 2022, 211 pp.

Toute la mission de Harambee (<https://www.harambee-africa.org/>) se reflète dans ce livre puisqu'il donne à voir, à des Européens et à tout lecteur en langue espagnole, la portée sociale de plusieurs initiatives africaines réussies, réalisées par treize « femmes d'ébène », selon la métaphore connue. L'ouvrage de Raquel Rodríguez de Bujalance est paru pour le vingtième anniversaire de Harambee, une Organisation non gouvernementale de développement (ONGD), créée en 2002 à l'occasion de la canonisation du fondateur de l'Opus Dei Josémaría Escrivá (<http://www.opusdei.org/it-it/section/san-josemaria/>). Les treize femmes africaines ont reçu d'Harambee soit une bourse d'étude en Occident ou sur place, soit une aide financière pour l'en-